Dossier

Symposium Vincentien sur le dialogue interreligieux avec l'Islam

Présentation de notre sujet

Présentation inaugurale: les principes de base pour le Dialogue avec l'Islam

Varghese Thottamkara, C.M.

Chers pères...

C'est un fait indiscutable que dans toutes les parties du monde, nous vivons avec des gens de diverses religions. Les deux religions prédominantes aujourd'hui dans le monde sont le christianisme et l'islam. Donc il est important de discuter et de discerner les voies permettant une co-existence pacifique, respectueuse de l'autre et ouvrant vers une collaboration en vue du bien-être de la société tout entière. C'est cette conviction qui nous rassemble ici pour cette réunion de travail.

Un autre fait a provoqué cette réunion: la reconnaissance que tout être humain est un enfant de Dieu. Dieu ne fait aucune distinction, aucune discrimination entre ses enfants. Que nous reconnaissions ce fait ou non, c'est sans mettre sur la balance les mérites ou les defauts de la personne humaine que Dieu demeure fidèle inconditionnellement et gracieusement. "Car Il fait se lever son soleil sur les méchants et sur les bons, et tomber sa pluie sur les justes et les injustes" (Mat. 5,45b). Ainsi Dieu continue à aimer et à prendre soin de tous les humains, indépendemment de leurs races, couleurs, sexe, âge et croyances. C'est ce qui justifie notre recherche d'une co-existence et d'une collaboration en vue d'améliorer le monde.

Trois questions ont une importance primordiale pour les discussions ici:

- Comment pourrons-nous vivre ensemble pacifiquement?
- Comment pourrons-nous nous entre-respecter, nous donnant mutuellement la liberté d'être nous-mêmes et de professer notre propre foi?
- Comment peut-on travailler ensemble pour le bien-être de la société et de l'humanité au sens large?

Le but de cette reunion de travail n'est autre que de donner une réponse à ces questions. En commençant ce genre d'étude et de dialogue, il faut garder à l'esprit quelques principes de base:

- 1. Chacun doit être solidement établi dans sa propre foi et dans ses convictions. Sans une solide connaissance théologique et spirituelle de sa propre religion et une pratique existentielle de cette religion, il est difficile et ce peut être futile d'étudier et de respecter les composantes des autres religions. C'est l'insécurité et le manque de convictions dans sa propre foi qui portent certains à attaquer la foi des autres. Si quelqu'un est sûr et solide sur ses pieds, il ne sentira pas le besoin de se defendre véhémentement. Donc une des exigences de base pour un dialogue inter-religieux est une connaissance théologique profonde et une forte conviction de sa propre foi.
- 2. Le respect est la clef d'un dialogue inter-religieux. On peut ne pas accepter toutes les convictions, tous les enseignements, les pratiques et les traditions de l'autre religion. Mais il convient d'être capable de respecter la liberté, la logique et les convictions de l'autre, telles qu'elles sont. Nous devons être capables de désapprouver agréablement. Le respect est pour l'autre, pour sa liberté de conscience. De même que j'ai mes propres raisons et mes propres convictions dans ma foi et le droit, la liberté de la professer, mon prochain aussi a ces mêmes droits et liberté qui sont des dons de Dieu. Je ne peux ni mettre cela en question ni considérer que c'est faux. Lorsque j'apprends à respecter l'autre, j'exige aussi d'être respecté. « Fais à autrui ce que tu voudrais le voir faire pour toi » (Mat. 7, 12). C'est la Rèle d'Or de l'Ecriture Sainte.
- **3.** Rechercher ce qui unit et non ce qui divise. Il y a beaucoup de points convergeants sur lesquels tous peuvent tomber d'accord et commencer à travailler, laissant de côté les divergences avec tout le respect qui leur est dues. Si tous se concentrent sur les points communs de convergence et travaillent pour le bien commun, on pourra espérer faire beaucoup plus pour l'humanité au sens large. C'est lorsque nous nous concentrons sur les points de divergence et nous obnubilons sur nos différences qu'une quantité de propos

négatifs, de colères et d'intolérance apparaissent. Donc c'est mon espoir qu'à travers notre participation à cette réunion de travail, nous développerons les principes et les pratiques en vue de discuter les points communs de nos traditions de foi, et du même coup reconnaitrons et respecterons les légitimes différences dans l'héritage spirituel de chacune de nos croyances.

Avec ces mots, au nom de la famille vincentienne et au nom du Supérieur Général de la Congrégation de la Mission, j'accueille tous les participants de cette réunion de travail et leur souhaite une réunion fructueuse et enrichissante. Que cette réunion de travail soit une expérience de profondes convictions, de dialogue dans le respect et de collaboration pleine de compassion pour le bien de l'humanité.